

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintés.

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacetas a precios convencionales.—Los comunicados a real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 38. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

Año V.

Mahon, jueves, 26 de Junio de 1873.

Núm. 1180.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE  
**El Menorquin.**

**CARTAS PARISIENSES.**

**LA LINTERNA DEL ORDEN MORAL**

(CONTINUACION.)

V.

Seguro del remedio, el noble duque toma el camino de la calle *des Reservoirs* y entra en el restaurant del mismo nombre.

Era la hora del almuerzo.

Allí estaba tenedor en mano, frente a la reparadora chuleta, la flor y nata de los mozarquistas de la Cámara.

El noble duque los saluda con aire de proteccion y va de mesa en mesa repartiendo apretones de mano.

Sus amigos de la derecha notan lo alborozado de su rostro y le preguntan:

—«¿Qué hay? ¿qué hay?... está en peligro de muerte?»

Su excelencia calla, sonrie y pasa a otro grupo.

De cuando en cuando, acerca sus labios al oido de un representante y murmura pianisimamente estas misteriosas palabras:

—«Hay novedades!... Esta noche, a las ocho, en la Galería de los Sepulcros!»

Este juego se repite seis ó siete veces.

El general Changarnier, que es uno de los favorecidos con la cita, palidece de emocion bajo la capa de carmin violet que recubre sus demacrados pómulos.

Al mayúsculo Batbié, que es otro de los favorecidos, se le cae la servilleta de pura alegría y al recogerla derrenega la silla bajo el peso de su goliática humanidad.

Los espectadores comprenden que el noble duque tapa algo escesivamente grave, y adivinan que acaba de elegir un Estado mayor.

Peró ¡cuán lejos están de la verdad!

¡Cuán lejos están de imaginarse que lo que tapa el noble duque es nada menos que un astro perdido, y que lo que acaba de elegir en aquellos misteriosos cuchicheos no es un Estado mayor, sino los mate-

riales necesarios para reconstruir la linterna del orden moral.

VI.

Hace media hora que el sol se ha hundido en occidente.

Los últimos reflejos del crepúsculo de la tarde espiran en la cima de los copudos árboles del parque y en las altas cornisas del palacio de Luis XIV.

Las estatuas de la Plaza de Armas empiezan a adquirir vaporosos contornos, y las de la Galería de los Sepulcros toman entre las tinieblas que las envuelven fantásticas proporciones.

Un pantalon de casimir color de perla atraviesa apresuradamente, dirigiéndose a la citada Galería, un corredor iluminado por un farol de gas.

Dentro de ese pantalon van las heroicas piernas de un ilustre caudillo.

Y ese ilustre caudillo es el general Changarnier.

Los otros conjurados, quiero decir, los otros citados por el noble duque, entran poco a poco en la fúnebre Galería y forman grupo alrededor de la estatua de la reina Fredugunda.

El mayúsculo Batbié comete la irreverencia de quitarse el sombrero y de ponerle sobre la cabeza de aquella magestad de granito.

En el momento en que el reloj de la Plaza de Armas lanza al espacio ocho sonoras campanadas, el noble duque de Broglie aparece en medio sus amigos.

—Salud, señores! — esclama al entrar — Estamos todos?

—Todos!

—Y yo el primero! — añade Mr. Changarnier.

—Ya sabia yo que serian ustedes exactos — prosigue el noble duque.

—Señores, los he convocado a ustedes para participarles un gran descubrimiento que acabo de hacer.

—Cuál?... cuál? — preguntan en coro media docena de voces.

—¿No echan ustedes nada de menos en nuestra república conservadora?

—Si tal, un buen gobierno de combate! — responde el mayúsculo Batbié, sacudiendo un furibundo puñetazo sobre el pedestal de Fre-

degunda.

—Yo echo de menos la bandera blanca del conde Chambord! — dice Mr. Ernoul.

—Y yo el paraguas de la casa de Orleans, — añade Mr. Beulé — ese paraguas que por espacio de tantos años dió protectora sombra a la ventura pública.

—Y yo — eslema M. Magne — echo de menos el águila de Boulogne, pájaro sublime entre cuyas garras libó el pueblo francés la copa de todas las prosperidades.

—No es eso, señores, no es eso! — repone el noble duque — Hemos convenido en aplazar nuestras preferencias. Hablo de la república conservadora tal como la tenemos, ó mejor dicho, del ensayo leal. ¿No adivinan ustedes lo que le falta al ensayo leal?

—Le faltan tantas cosas! — grita el pantalon de casimir color de perla.

—Pero una esencialísima, una que es a los pueblos lo que la atmósfera a los seres animados.

—Pues vuelvo a mi tema! — responde Batbié — eso no puede ser mas que el gobierno de combate.

—Ya vendrá ese gobierno con la cosa en cuestion, cosa que voy a decirles ya que ustedes no la adivinan. Señores, lo que le falta a la república conservadora es... que le ilumine la linterna del orden moral.

VII.

Los conjurados se quedan con la boca abierta y se miran unos a otros como diciendo:

—Que penetracion la de este de Broglie!... ¿Quién mil diablos habia de adivinar esa falta!

Y todos esclaman de carretilla:

—Pues es verdad!

—Pues es verdad!

—No hay ni un átomo de ese maravilloso orden!

—Ni sombra de él!

—Y así andaba ello!

El pantalon de casimir color de perla se entusiasma hasta el extremo de saltársele el boton de la pretina en el supremo esfuerzo que hace para arrojar este grito:

—Viva el orden moral!

—Sí, — dice el duque — viva el orden moral, porque sin ese orden nuestra pobre Francia no adelanta-

rá un paso en el camino de su regeneracion. Pero no basta victorearle, es necesario restablecerle inmediatamente; es necesario encender sin demora esa apagada linterna.

—Encendámosla! Encendámosla!

—Gracias, gracias! — prosigue el noble duque — no esperaba yo menos decision del acrisolado patriotismo de tan ilustres varones. Señores, con la mano sobre la conciencia, ¿no creen ustedes que el orden moral empezaria a restablecerse si yo fuera ministro?

—Lo creemos! — responde el coro.

—¿No cree V., Mr. Batbié, que seguiria restableciéndose si V. tuviera tambien una cartera?

—A paso de carga!

—¿No cree V., Mr. Ernoul, que seguiria restableciéndose si V. tuviera otra?

—Sin duda!

—¿No cree V. Mr. Magne, que ese pobre orden avanzaria rápidamente en su restablecimiento si V. tuviera otra poltrona?

—Vaya si lo creo!

—¿No cree V., Mr. Beulé, que se pondria mas robusto que un elefante si V. tuviera otro silloncito ministerial?

—Como creo en Dios y en el conde de Paris.

—Por último ¿no creen ustedes que el restablecimiento de ese pobrecito seria completo si repartiéramos entre nuestros amigos todos los puestos de la administracion, si hiciéramos del presupusto un festin de familia?

Esta vez los conjurados callan.

El enternecimiento les habia cortado la palabra!

El noble duque repite la pregunta.

Batbié lanza un sollozo, y dice arrancando el sombrero de la cabeza de la reina.

Aire!... Aire!... salgamos al parque!... Esta es mucha emocion para soportarla en una estrecha galería!

FEDERICO DE LA VEGA.

(Concluirá.)



## CORREO DE AYER.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 17 de junio.

Nada de notable despues de la sesion de ayer. La proposicion de los diputados catalanes dando al Gobierno facultades extraordinarias, tendrá grandes contradicciones. Preciso será que los diputados catalanes hagan un esfuerzo supremo, porque los diputados de las provincias meridionales no se preocupan mucho de las insurrecciones carlistas. Ayer se reunieron los catalanes para nombrar el individuo que ha de formar parte de la famosa Comision de los 25 que ha de formular la Constitucion. Los diputados obreros sostuvieron la candidatura del señor Pascual y Casas contra la de don Santiago Soler, que obtuvo 12 votos contra 6.

Esta noche se renne la mayoría al objeto de acordar la Comision de notables que ha de entender en el proyecto de Constitucion.

Los francos continúan haciendo de las suyas y el público les odia ya mortalmente y no puede hacerse esperar una medida radical respecto á esta cuestion.

Hoy no hay noticias ni de donde sacarlás. Solo se dice que el señor Ládico abandona el ministerio por no encontrar recursos. El gobierno de la República se ha empeñado en no tomar medidas enérgicas y esto le causará gravísimos perjuicios.—M.

Madrid 21 de Junio.

## De La Igualdad :

El ex-ministro y célebre intendente de Palacio Sr. Marfori ha llegado á Lisboa, segun anuncia el telégrafo, y parece que piensa fijar allí su residencia, en vista de la implacable guerra que le venia haciendo la colonia alfonsina de París, á causa de su influencia en el palacio Basilewski.

Entretanto, doña Isabel de Borbon marcha en direccion opuesta camino de Roma, á donde debe haber llegado ya con sus hijas para recibir la bendicion papal, que de seguro va á poner á los carlistas de un humor de todos los diablos contra el infalible del Vaticano, y contra todo el sacro apostólico colegio cardenalicio.

El único carlista á quien no se le importará un bledo, ni del viaje de doña Isabel, ni de las bendiciones del Papa, ni de las escapatorias y extravagantes simplicidades del Terso, es el famoso cura Santa Cruz, que campa por sus respetos, se rie de los carlistas y de los alfonsinos, así clérigos como seglares, y hace su negocio á costa de los pueblos, en los que ejerce, en nombre de la religion, el honrado oficio de incendiario, de ladron y de asesino, con beneplácito de sus compañeros de armas.

Aplaudimos con verdadero júbilo la disolucion de la escuadra del Mediterraneo, acordada por el señor ministro de Marina. Hace cuatro años que ve-

níamos reclamando en vano contra la existencia en pié de guerra de esa escuadra de placer, que no ha existido nunca en España en tiempos de paz hasta que al Sr. Topete le plugo crearla en beneficio de sus comilitones, habiendo costado al país muchos millones aquel extraño capricho del infatuado capitán del puerto de Cadiz, que se creia con derecho para emplear en gastos superfluos y abusivos los tesoros de la nacion, y para poner la marina de guerra bajo el mando de sus amigos particulares, si es que no fué su animo convertirla en instrumento de un partido ó bandería política.

En *El Obrero*, de Murcia, leemos que una persona bastante conocida en aquella capital se ha fugado, llevándose 31.000 duros que habia recibido para hacer propaganda carlista despues de haber repartido los que faltan hasta los 50.000 que se le habian entregado.

Esta visto que los carlistas van tomando por lo sério y aplicando á cada caso las practicas de su heroico corifeo cura de Santa Cruz.

Ayer circularon las más alarmantes noticias sobre París, causando una profunda sensacion, sobre todo en las regiones comerciales.

El conflicto ocurrido en Barcelona, y que tanto exageraron en el dia de ayer los alarmitas de oficio, se limita á una manifestacion que hicieron los voluntarios pidiendo indulto por los soldados del batallon cazadores de Madrid, que segun falsos informes, creyeron iban á ser fusilados. En esta efervescencia, algunos internacionalistas subieron á la casa de ayuntamiento, donde creyeron, segun se dice, poder aposentarse y se declararon en comité de salud pública. Advertidos de esto los voluntarios, barrieron inmediatamente á aquellos señores de la casa popular, quedando establecida la tranquilidad pública, merced á los comunes esfuerzos de las autoridades y de los voluntarios, que no tuvieron que hacer muchos para volver las cosas á su antiguo estado.

En el sitio titulado Roca del Salvador (Toledo) fué dispersada anteayer la faccion Merendon, cogiéndole un prisionero, 5 caballos y varias armas.

Esta tarde llegara á Valencia el regimiento infantería de Soría, procedente de las Baleares.

Las facciones navarras que estaban en Lecumberri, segun dice anoche el capitán general de Vitoria, salieron ayer mañana, parte en dieccion de Barranca y parte hacia Berueta, quedando solo en Lecumberri el cabecilla Moso con su gente.

Ayer mañana el cura Santa Cruz atacó á Lizarra, y el brigadier Loma fué en auxilio de dicho pueblo, logrando desalojar á aquel de sus ventajosas posiciones despues de causarle 14 muertos

y cuatro prisioneros. Las tropas tuvieron al médico, un oficial y tres soldados heridos.

## De La Discusion:

La comision de Hacienda se reunió ayer á la una de la tarde, con asistencia del Sr. Ládico. El Sr. Calzada, presidente de dicha comision, despues de anunciar que tenia que ausentarse por unos dias de Madrid, dijo á sus compañeros, que examinados por él los tres proyectos de ley presentados á las Cortes por el Sr. Ládico, encontraba en dos de ellos grandes inconvenientes para ser aceptados por la comision. El ministro dió explicaciones, que si bien bastaron para convencer de la buena fé con que procede en la grave gestion que le esta confiada, no parecieron bastantes á la comision para formar completo juicio, y se acordó que el ministro presentase más detalles.

El Sr. Ládico se prestó á ello, indicando que si los proyectos por él presentados no los creia perfectos, no encontraba otros más aceptables, y adoptaria cualesquiera otros que se le indicasen por los vocales de la comision. Esta acordó rennirse en breve para estudiar de nuevo los proyectos con esos detalles exigidos, si bien domina en sus miembros la idea de no conceder autorizaciones ilimitadas.

## Capitania General de Cataluña.

El Gobernador militar de Tarragona en telégrama de hoy me dice:

«Coronel Pernas con media columna de su mando, ha alcanzado en el pueblo de Juncosa (Lérida) á los cabecillas Vallés, Bou, Quico y otros, con setecientos hombres; encarnizado combate en las calles, desalojándolos de la poblacion, persiguiéndolos y dispersándolos completamente despues de dos horas de persecucion; pérdida de treinta y tres muertos, muchos heridos, entre ellos cabecilla Quico que pudieron retirar, diez y seis prisioneros incluso cabecilla Ventosa, cogiendo cuatro caballos, muchas armas, municiones y efectos de guerra. Por la parte de la columna pequeñas pérdidas, rivalizando las tropas en valor y arrojo, siendo esta accion resultado de las operaciones combinadas que por mi orden ejecutan las fuerzas de la provincia desde el dia trece.»

Lo que de orden de S. E. comunico á V. por si se digna insertarlo en el periódico de su dieccion.

Barcelona 19 junio de 1873.—El oficial de guardia de E. M.—Urbano Mas.

## PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE VALENCIA.

Madrid 21.

La reunion privada de la mayoría de la Asamblea, convocada para resolver las cuestiones políticas del momento, ha comenzado esta mañana á las once, con asistencia de muchos diputados y de los ministros.

El Sr. Pi y Margall ha exhortado á la union á todos los concurrentes, ale-

gando que los enemigos de la república conspiran activamente contra ella, y que para desbaratar sus planes es necesario una política vigorosa, dando al gobierno facultades extraordinarias.

El Sr. Plaza dijo que juzgaba difícil la cuestion económica, pero no desesperada, y pidió que se hicieran grandes economías.

El ministro de Hacienda manifestó que no habia podido terminar su plan financiero.

El Sr. Abarzuza combatió los proyectos presentados á la Cámara por el señor Ládico.

El Sr. Casaldueiro dijo que los inconvenientes con que se tropieza, provienen de que no se haya hecho una revolucion completa.

Los Sres. Cervera y Carvajal se han opuesto á que se haga suspension de pagos.

El Sr. Castelar cerró la sesion con un elocuente discurso á favor de la política de orden, recomendando á los diputados que den un voto de confianza al Sr. Pi y Margall, facultándole para resolver las crisis que puedan ocurrir en el seno del ministerio.

La reunion ha terminado á la una y media de la tarde, acordándose por inmensa mayoría dar un voto de confianza al Sr. Pi y Margall.

Madrid 21.

El señor Pi y Margall ha hecho hoy declaraciones importantes en la Asamblea.

Ha recordado las condiciones con las que se formó el ministerio actual.

Ha dicho que la reaccion pretende establecer la república unitaria, y ha pedido que se constituya un ministerio compuesto de hombres identificados con la república federal.

Lamenta despues la situacion de la Hacienda, y dice que para salvar todas estas dificultades se necesita un gobierno muy fuerte.

Se presenta una proposicion pidiendo un voto de confianza á favor del señor Pi y Margall, y autorizándole para que pueda formar ministerio resolviendo las crisis que sobrevengan.

El Sr. Cervera apoya esta proposicion y es tomada en consideracion por 184 votos contra 45.

Se presenta otra proposicion de no ha lugar á deliberar. La apoya el señor Diaz Quintero y es desechada.

Se entra en la discusion de la proposicion del Sr. Cervera.

El Sr. Suñer y Capdevila pide la palabra en pró. (Aplausos de la derecha.)

El Sr. Cala habla en contra.

Madrid 21.

Despues de consumidos en la Asamblea los turnos en pró y en contra sobre la proposicion del Sr. Cervera, ha pronunciado el Sr. Castelar un elocuente discurso en apoyo de que se conceda al Sr. Pi y Margall facultades para nombrar ministros.

Ha comenzado lamentándose de que las impacencias juveniles de sus correligionarios le califiquen de conservador.

Ha dicho que luchará sin descanso contra las muchedumbres, pues la naturaleza no le ha dado la palabra para ser cortesano de ningun poder. (Grandes aplausos.)

Ha declarado que no teme se pierda la república por las asechanzas de sus enemigos, sino por las imprudencias de los mismos republicanos.

Ha combatido toda idea de revolucion violenta, y ha ofrecido que hará una campaña tan enérgica como sea necesaria en defensa del orden, del gobierno y de la autoridad. (Estrepitosos aplausos.)

Ha insistido en que continúa siendo consecuente a sus principios, y por lo tanto defiende y defenderá la república federal; pero quiere que se restablezca y asegure el orden, y desea que el nuevo gobierno dé garantía a la Europa, para que las potencias no sigan mirándonos con desconfianza.

Concluido este discurso, ha sido aprobado el voto de confianza al Sr. Pi y Margall por 179 votos contra 49.

Madrid 21.

A consecuencia de la autorizacion que la Asamblea ha dado al Sr. Pi y Margall para para formar ministerio, todos los ministros han presentado la dimision.

Bolsa de hoy.

Renta del 3 por 100 . . . . .	16'45
Subvencion de ferro-carriles . . . . .	32'00
Billetes hipotecarios . . . . .	97'00
Bonos del Tesoro . . . . .	57'70
Cambios sobre Lóndres . . . . .	48'60
Id. sobre París . . . . .	5'08
Id. sobre Marsella . . . . .	0'00

**PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL ISLEÑO.**

Madrid 22, 10'50 m.)

El Sr. Pi no ha acordado nada todavía acerca la dimision de los ministros.

Créese quedará hoy resuelta la formacion del nuevo ministerio homogéneo compuesto de elementos de la derecha.

Madrid 22, (7'34 n.)

Espérase un ministerio homogéneo continuando en Guerra Estébanez.

El general Nouvilas batió á la faccion. Faltan detalles.

**PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL IRIS DEL PUEBLO.**

Madrid 22, (10 n.)

El Sr. Estébanez está decidido á retirarse.

Crisis laboriosa. Ignórase el giro que tomará esta crisis. Háblase de aplazarla.

**CRÓNICA LOCAL.**

La huelga de la mayor parte de los obreros de la fábrica «Industria Mahonesa» continuaba ayer.

A consecuencia de la misma, recibimos ayer un comunicado de uno de los socios de la Internacional de esta ciudad, que no podemos insertar hoy á causa de la abundancia

de materiales y en el que se llama á los huelguistas que se afilien á aquella asociacion en la cual dice encontrarán socorro y no se verán explotados por los burgueses.

En nuestro concepto, y para evitar mayores males, seria conveniente se estableciera un pronto arreglo, hallándose las dificultades surgidas tanto por parte de los obreros como por el director de la fábrica.

A bordo del vapor-correo Mahonés debe llegar hoy á esta ciudad el ingeniero civil jefe de la provincia C. Pou.

Segun vemos en «El Isleño» el célebre prestidijitador catalan C. Fructuoso Canonge, cuyo mérito ha podido apreciar mas de una vez el público mahonés, llegará en breve á esta ciudad donde dará algunas funciones, pasando despues á Argel con el propio objeto.

Palma 12 de Junio.

De El Isleño:

«Por el gobierno de provincia se han señalado los dias que deben presentarse los mozos de la Reserva ante la comision provincial que serán desde el 15 de Julio hasta el 30 de agosto próximos. Los mozos de Palma tienen señalados los dias desde el 18 al 23 de agosto inclusive.

Ha regresado esta madrugada de Ibiza la goleta de guerra *Prosperidad*, con la compañía de Soria destacada en aquella isla, que se embarcará en el vapor *San Antonio* con la guarnicion de Mahon, y juntas se dirigirán á Valencia.

Ya ayer se embarcaron en el vapor *Union* algunas compañías de esta fuerza.

Idem 21.

Ayer tarde se embarcaron en el vapor *San Antonio* las tropas del Regimiento de Soria procedentes de Mahon é Ibiza á las cuales se unieron las que todavía quedaban en esta capital. Varios grupos de soldados procedentes de Mahon recorrieron las calles de esta ciudad cantando la Marsellesa y otros himnos patrióticos, dando vivas á la República Federal.

Idem 23.

La convocacion de la reserva dispuesta por el gobierno de la República ha de ocasionar muchos disgustos á los pueblos, pues dadas por abolidas las quintas desde hace algunos meses y redimidos en las grandes poblaciones los mozos sorteados desde 1869, les vienen mal á las masas trabajadoras y no trabajadoras, tener que ir al servicio militar y menos en las circunstancias por las cuales atraviesa España.

Así es que los mozos de Palma y su término incluidos en el alistamiento de la reserva, siendo convocados por el ayuntamiento, no asistieron el sábado á la Casa Consisto-

rial como se les tenia prevenido, y constituidos en *meeting* en la plaza de Cort y en algunos otros sitios de la poblacion, manifestaron claramente su profundo desagrado hácia semejante disposicion del gobierno de la República. acompañándolo de algunos gritos mas ó menos significativos segun se cuenta por los que presenciaron la escena.

Trasladáronse al gobierno de provincia y el Sr. Pascual procuró tranquilizarles del mejor modo que pudo con lo cual se retiraron con orden á sus casas.»

Sobre este asunto dice *El Iris del Pueblo*:

«El conato de motin que se promovió en la mañana del sábado en la plaza de Cort, con motivo de haberse de dar comienzo al juicio de exenciones para la formacion de la reserva, lo promovieron y fueron sus principales instigadores, algunos conocidos carlistas, ganosos de provocar desórdenes y conflictos.

Uno de esos mentecatos hasta llevó su audacia á gritar ¡viva el Rey! no faltando empero quien le tapara desde luego la boca. Esto debe convencer al público palmesano, que los demagogos, los perturbadores, solo se anidan en las filas de los partidos reaccionarios; y que si la formacion de la reserva ha de traer algun disgusto, se deberá á las maquinaciones de ese partido de malvados, que bajo el manto de católico-monárquico, forman la demagogia mas depravada, que en todas épocas trastorna la tranquilidad, armando en 1835 asonadas en Manacor, conspiraciones como la ortegada de 1860 y la de la víspera de San Bernardo en 1869.

Ojo republicanos á los carlistas. Mucho ojo.»

Algo de eso podemos nosotros tambien decir, pues si bien en esta isla se han verificado con la mejor tranquilidad todas las operaciones de la actual reserva, no han faltado predicaciones ni quejas de los enemigos de la República para alarmar el vecindario; pero como el sensato pueblo menorquin y en particular el pueblo mahonés conoce el móvil que guia á ciertos pájaros de mal agüero, ningun caso ha hecho de sus alharacas.

**CLUB REPUBLICANO**

Federal Mahonés.

Se convoca junta general extraordinaria para el sábado próximo 28 del corriente á las nueve y media de la noche, al objeto que está de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 26 de junio de 1873.—El Presidente, Rafael Bisbal.—Juan Pons, secretario.

**Culto Católico.**

Santo de hoy.

Sros. Juan y Pablo, hermanos mártires.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntra. Sra. de la Asuncion.

**REMITIDOS.**

Lo mucho que la Junta de la fábrica de tejidos «Industria Mahonesa» tarda en convocar la reunion extraordinaria, dada la impaciencia con que por accionistas y obreros es esperada, hace temer que lo espuesto en el manifiesto dirigido á los accionistas por la comision de tejedores de esa fábrica, sea verdad. Si así fuese, los accionistas tendríamos motivo para dar á los individuos de la Junta un voto de censura por el poco caso que de nosotros han hecho, no pasándonos, cual es su deber, aviso de lo que en la fábrica sucedia, ni menos de la rifa que hacia, negociando con los obreros tazas, palanganas, etc. y quien sabe si con escusa de los citados géneros importaba tambien cepillos, tijeras, espejos, peines, navajas de afeitar, (buenas para accionistas y obreros) etc. etc., puesto que á creerlo se presta el ser tambien género extranjero. Si la junta, cumpliendo con su deber, convoca la reunion extraordinaria, y en ella espone los motivos que á ello le han obligado, aprobados que estos sean por los accionistas y la comision de obreros, tal vez logre acallar los rumores que sobre malversacion de fondos han corrido, que de no ser verdad, al menos los hará probables lo mucho que en satisfacer los deseos de accionistas y obreros tarda la Junta.

Espero, Sr. Director, sé servirá insertar las precedentes líneas, de lo que le quedará sumamente agradecido su affmo. servidor,

Un accionista.

**TELÉGRAMAS PARTICULARES DE**

**El Menorquin.**

Ciudadela 25 (9'46 m.)

Mahon 25 (10' m.)

La solucion de la crisis ha sido aplazada.

Corren rumores de un encuentro favorable á las tropas de la República en Salvatierra. (.)

Bolsa: 16'45.

Florit.

(.) Villa de la provincia de Alava.

Ciudadela 25 (6 t.)

Mahon 25 (6 t.)

De carlistas nada oficial se dice.

La renovacion de los Ayuntamientos y Diputaciones ha sido votada.

La crisis continúa en el mismo estado.

Bolsa, 16'55.

Florit.

## Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

Considerando que la acostumbrada festividad de San Juan Bautista debería celebrarse el domingo siguiente á dicha festividad en cuyo día recae la de San Pedro, el Ayuntamiento ha creído conveniente resolver que la primera de dichas fiestas no tenga lugar en el presente año, y que solo se celebre la de San Pedro con la acostumbrada cueca horizontal; y á fin de amenizar la festividad, se ha resuelto que la cantidad consignada para premios de las carreras de caballos en la fiesta de San Juan, se invierta en sufragar los gastos de una regata que tendrá lugar á las seis de la tarde del día de San Pedro 29 del actual, bajo las condiciones acordadas en union del Sr. Comandante de Marina que son del tenor siguiente.

1.ª Los dueños de embarcaciones que deseen tomar parte en esta regata lo manifestarán en esta Capitania de Puerto ántes de las cuatro de la tarde del espresado día 29, debiendo significar el nombre de la embarcacion, el de su constructor, patron que la dirige y número de remos que ha de vogar no pudiendo estos exceder de doce.

2.ª No habrá mas que una sola regata en la cual podrán tomar parte todas aquellas embarcaciones cuyos dueños hubiesen cumplido con lo anteriormente prevenido.

3.ª La distancia que se ha de recorrer será desde el sitio conocido con el nombre de «Se Punte» hasta estar con la perpendicular de la puerta del bodegon situado en el extremo de la Alameda. En el punto de partida habrá una comision nombrada por el Ayuntamiento para el arreglo de lugares que deberán ocupar las embarcaciones, la cual indicará por el medio que juzgue mas eficaz el instante preciso de arrancar estas; así mismo en el punto de término habrá tambien otra Comision elegida por el Municipio con el fin de adjudicar el premio que concede esta Corporacion consistiendo en sesenta pesetas que le será entregado al primero que llegase al punto designado.

4.ª La embarcacion que se atraviesa ó que por sus malas maniobras estorbase la libre marcha de las otras quedará desde luego escludida de la regata sin opcion ni derecho al premio indicado y su patron quedará sugeto á la correccion que su proceder diere lugar.

5.ª Toda cuestion que se relacione con la regata anunciada será resuelta sin apelacion por la Autoridad de Marina oyendo ántes á la Comision nombrada por el Municipio.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.

Mahon 19 Junio de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

No habiéndose podido celebrar la sesion extraordinaria pública que debia tener lugar el día veinte y uno del actual por falta de suficiente número de concurrentes, el día veinte y ocho del presente mes, á las once de su mañana, volverán á reunirse en el Salon de la Casa Consistorial de esta Ciudad los señores del ayuntamiento y vocales asociados para discutir y fijar definitivamente los gastos é ingresos del presupuesto del año económico de 1873 á 74, en la inteligencia de que formará acuerdo lo que vote la mayoría de los concurrentes, segun está prevenido en el art. 142 de la Ley Municipal vigente. Dicho acto se anunciará á toque de campana con una hora de anticipacion arregladamente á lo que establece el art. 63 de la espresada Ley. Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en cumplimiento de lo prevenido en el art. 141 de la Ley.—Mahon 26 Junio de 1873.—El Alcalde Franc.º de A. Pons.

El Jueves próximo día 26 del mes actual y hora de las nueve de la mañana se reunirá el Ayuntamiento en sesion pública en esta Casa Consistorial para oír y fallar sobre las exenciones de los mozos del alistamiento de la reserva del presente año que alegaron exencion física y se les concedió un plazo para instruir el correspondiente expediente justificativo.

Lo que se anuncia al público por medio de este periódico para que llegue á conocimiento de los mozos interesados. Mahon 24 Junio 1873.—El Alcalde, Franc.º de A. Pons. 2

## Alcaldía Popular de Mercadal.

El repartimiento de la contribucion de inmuebles cultivo y ganadería para el próximo año económico de 1873-74 estará de manifiesto en estas Casas Consistoriales á efectos de reclamacion por espacio de seis días á contar desde la insercion de este anuncio en el periódico «El Menorquin».

Mercadal 23 de Junio de 1873.—El Alcalde, Nicolás Villalonga.—P. A. del Ayunt.º y Junta Pericial José Maria Sotés.

### Utilidad del Hierro.

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas. el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color hermejeo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El Fosfato de hierro soluble de Leras, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, límpido sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

### Aviso á las personas neurálgicas.

El Inga de la India de Grimault y Comp. farmacéuticos de París, es un medicamento de una eficacia incontestable contra las jaquecas, los dolores de cabeza y las neurálgias. Un solo paquete desleído en un vaso de agua azucarada basta á menudo para que desaparezcan esos diversos accidentes y para curar los cólicos, tan frecuentes en los países cálidos la diarrea y la disenteria.

### Enfermedades de la piel.

Las píldoras del Doctor CAZENAVE, médico en jefe del Hospital de San Luis de París, profesor en la Facultad de Medicina, caballero de la Legion de Honor; curan rápidamente y sin peligro, los granos, comezónes, liquen, eczema, pitiriasis, alcaparrosa, acnea, lepra mentagra, elefantiasis y todas las enfermedades de la piel, cualquiera que sea su origen.

### Cura de las enfermedades del pecho.

El Jarabe de hipofosfito de cal de Grimault y Comp., farmacéuticos de París, es, no solo la preparacion consagrada por la esperiencia para curar y prevenir las enfermedades del pecho, tales como tos, resfriados, catarros, etc., sino tambien la que goza de mas antigua reputacion. Basta ensayar comparativamente este producto con las preparaciones similares, para darle en seguida la merecida preferencia que hoy le concede el cuerpo medical. Bajo su influencia, la tos se apacigua, cesan los sudores nocturnos y el enfermo recobra rápidamente la salud y la robustez.

Depósito en Alicante:  
Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

M. Guyot, despues de infinitos y laudables esperimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economia de tiempo y facilidad de trasporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

**EN BEBIDA.** — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

**BRONQUITIS**  
**CATARRO DE LA VIJIGA**  
**RESFRIADO**  
**COQUELUCE O TOS CONVULSIVA**  
**TOS TENAZ**  
**IRRITACION DE PECHO**  
**ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**

**EN LOCIONES.** — Licor puro ó diluido en muy poca agua:

**AFECCIONES DE LA PIEL**  
**PICAZONES**  
**ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA**

**EN INYECCIONES.** — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada).

**FLUJOS CRONICOS O RECIENTES**  
**CATARRO DE LA VEJIGA**

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Belgica, y España. Los primeros medicos de Europa se hallan unanimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

**DEPÓSITO EN ALICANTE:**  
**Farmacia de Lorenzo Hernandez.**

## GRAN REBAJA.

En la tienda del C. Juan Vives, calle Portal de Mar, se vende SORRA (peix salat) superior, á 10 céntimos la tercia.

En la misma tienda se venden ANCHOAS á 2 rs. vn. la tercia.

El Capitan M. ROBERT BROCHLEBANH, del bergantin inglés CLARA LOUISA, surto en este puerto, participa al público mahonés que no responde de ninguna clase de deuda que acaso contraigan los tripulantes de su buque.

## PÉRDIDA.

A la llegada del vapor-correo del jueves 12 del actual, día de Córpus, se extravió un bulto que contenia un chal de crespón negro con unos pendientes de coral cosidas en una de las puntas del mismo, un tamborcito para juguete de niños y una carta, todo lo cual iba envuelto y cosido en un pañuelo de color. Se suplica su devolucion á la persona que lo tenga en su poder, pues pertenece á una muger pobre.

**LA POLÍTICA ENTRE BASTIDORES.**  
GALERÍA SATÍRICO-HUMORÍSTICA DE CUADROS LASTIMOSOS,  
**POR FEDERICO DE LA VEGA**

con un prólogo de  
**HECTOR F. VARELA.**

Magnífico volumen de 450 páginas con retrato del autor. Consta de 28 cuadros. Precio á la rústica, 16 reales. Lujosamente encuadernado en percatina con hierros, 20 reales.—La Administracion de El Menorquin sirve los pedidos.